

## 卓越大制度と地域中核大学事業

文部科学省主催のシンポジウム「我が国の大  
学研究力強化に向けて（国際卓越研究大学  
制度が拓く研究大学の未来）」が12月17日  
東京都内で開催された。

研究力強化に向けて  
我が国の大学の研究力強化に向けて  
～国際卓越研究大学制度と研究大学の未来～

【モテレーター】 総合科学技術・イノベーション戦略室  
～これまでの研究戦略について～

【パネリスト】 東北大学学長  
山 陽一  
日本大学学長、科学技術・学術審議会大学研究力強化委員会委員  
那須 保友  
東京農工大学学長、科学技術・学術審議会大学研究力強化委員会主委  
千葉 一裕  
金沢工業大学大学院教授、地域・社会・特赴研究大学の指標による事業実績評価委員会委員  
高橋 真子  
総合科学技術・イノベーション戦略室幹事部幹事、大学支援フォーラムPEM委員会委員  
佐藤 康博  
国際研究開発法人 科学技術振興機構理事長  
樋木 和仁

主催：文部科学省 共催：国際研究開発法人科学技術振興機構、独立行政法人日本学術振興会

上山氏(左端)がモデレーターを務めた大規模な議論会で、上山博士の研究室が主導的役割を果たした。この会議は、文部省が第2期の募集を今年度内に始める方針で、政府の卓越大認定に関する有識者会議座長を務める上山隆大(CSTI常勤議員)は、「第二ラウンドにおいては、東北大の取り組みを大前提として、自らの大学はどのような特色を持つて大学の経営を行っていくかを考えいただきたい」と語った。

文科省は第2期の募集を今年度内に始める方針で、政府の卓越大認定に関する有識者会議座長を務める上山隆大(CSTI常勤議員)は、「第二ラウンドにおいては、東北大の取り組みを大前提として、自らの大学はどのような特色を持つて大学の経営を行っていくかを考えいただきたい」と語った。

北大の富永悌二総長が大学の目指す姿について基調講演を行うとともに、地域中核大学事業に選ばれた岡山大、信州大の両学長がそれぞれ講演し、研究大学施策の全体像を示した。富永総長は「卓越大の体制強化計画として、3つの公約を打ち出した。(1)未来を変革する社会価値の創造(2)多彩な才能を開花させ未来を拓く(3)変革と挑戦を加速するガバナンス。我々は新たな知識経営体として機能拡張し、世界のリーディング大学を目指す覚悟だ」と述べ、あらためて決意表明を行つた。

文部省は第2期の募集を今年度内に始める方針で、政府の卓越大認定に関する有識者会議座長を務める上山隆大(CSTI常勤議員)は、「第二ラウンドにおいては、東北大の取り組みを大前提として、自らの大学はどのような特色を持つて大学の経営を行っていくかを考えいただきたい」と語った。

日本学術会議の在り方について検討する政府の有識者懇談会（座長＝岸輝雄東京大学名誉教授）が12月18日に開かれ、法人化に向けた報告書案について座長一任でとりまとめた。政府は今後、報告書をもとに、来年の通常国会に必要な法案を提出する方針だ。

有識者懇談会は、ワーキング・グループを含め、これまで33回開催された。報告書では、法人形態について「将来的・最終的には、活動の拡

会後、取材に応じる  
有識者懇談会の岸座長

大はもとより財政面も含めて自律性も高め、海外アカデミーに見られる公益法人のようないくことが、ナショナルアカデミーとしての学術会議の理想的な在り方ではないか」と指摘。国による財政的支援を行う一方で、ガバナンスへのコミットメントの必要性も明記した。

会員選考については、現行のコ・オブティション方式を前提としつつ、外部の意見を幅広く聞くことや、投票のプロセスを組み合わせることなどを求めた。会員数は現行210人から250人程度に増やし、任期は一回のみ延長可、定年は75歳まで延長可とした。

一方、学術会議は、選考助言委員会や監事の新設などに懸念を示している。岸座長によると、学術会議の光石衛会長は懇談会で「お互いの理解が歩み寄る部分も見出せたと思うが、残念ながら学術会議がこれまで主張した上で何らかの声明を発出する考えだ。